

Fecha: 05-02-2026
 Medio: La Estrella de Valparaíso
 Supl.: La Estrella de Valparaíso
 Tipo: Noticia general
 Título: Centro de Autismo en Viña avanza, pero pierde su enfoque regional

Pág.: 3
 Cm2: 417,9
 VPE: \$ 573.344

Tiraje: 16.000
 Lectoría: 82.502
 Favorabilidad: No Definida

Centro de Autismo en Viña avanza, pero pierde su enfoque regional

El proyecto, anunciado en 2019, ahora apunta solo a niños y adolescentes de ciertas comunas. Dirigentes acusan demoras prolongadas y exclusión.

Maria José González Barraza
 La Estrella de Valparaíso

A casi siete años de que se anunciara su creación, el proyecto del primer Centro Regional de Autismo en Viña del Mar "avanza a pasos de tortuga", con un nuevo enfoque territorial y de administración.

El proyecto fue anunciado en 2019, luego de que el Ministerio de Bienes Nacionales entregara un inmueble fiscal para la instalación del centro, iniciativa que buscaba beneficiar a más de 600 familias de la región.

Con el paso de los años, la iniciativa no logró materializarse. En 2024, el propio Servicio de Salud Viña del Mar Quillota, informó que la habilitación del recinto se encontraba en revisión técnica por parte del Ministerio de Salud, para luego ser ingresada al Ministerio de Desarrollo Social.

NUEVO ESCENARIO

Ahora, el proyecto cambió de nombre e influencia. El nuevo "Centro de Diagnóstico y Atención para niños, niñas y adolescentes con trastornos del neurodesarrollo con foco en TEA" proyecta beneficiar a 1.409 niños, niñas y adolescentes de la red asistencial, mediante atención clínica individual, grupal y comunitaria, además de espacios para investigación y capacitación en trastornos del neurodesarrollo.



UBICADA EN VON SCHROEDERS N°493, LA CASONA SIGUE SIN SER OCUPADA PARA SU OBJETIVO.

tico y Atención para niños, niñas y adolescentes con trastornos del neurodesarrollo con foco en TEA" proyecta beneficiar a 1.409 niños, niñas y adolescentes de la red asistencial, mediante atención clínica individual, grupal y comunitaria, además de espacios para investigación y capacitación en trastornos del neurodesarrollo.

Actualmente, ya cuenta con aprobación técnica de MIDESO y se solicitó al Ministerio de Salud gestionar la asignación presupuestaria ante la Dirección de Presupuestos (Dipres), con el objetivo de iniciar obras durante el transcurso de 2026.

Paralelamente, a fines de 2025 se concretó la aprobación del Permiso de Obra Nueva por parte de la

Dirección de Obras Municipales de Viña del Mar.

DURAS CRÍTICAS

Pese a estos avances, desde las organizaciones de autismo cuestionan el giro que tomó la iniciativa.

Chantal Garay, activista autista y presidenta de la Federación Nacional de Autismo (FENAUT) señaló que el proyecto original tenía un enfoque comunita-



TOMADA EN 2020. 6 AÑOS BUSCANDO RESPUESTAS DEL CENTRO.

EL PROBLEMA NO ES LA LEY

Chantal Garay de FENAUT es categórica en señalar que la Ley 21.545 conocida como Ley de Autismo es un gran avance legislativo para garantizar los derechos de las personas del espectro y, por ende, mejorable en el tiempo. No obstante, "el problema son los ministerios y la gente que ha estado a cargo de implementar la ley. La norma en su historia trae un presupuesto, pero al negociar otros puntos nos reducen a nosotros. Por eso no hay programas para adultos autistas"

rio y regional, que incluía espacios para organizaciones sociales y atención a personas autistas a lo largo de todo el ciclo vital.

"Esto pasó de ser un centro regional con rol comunitario a un centro estrictamente médico, dependiente del Servicio de Salud, que solo atenderá a niños, niñas y adolescentes. Se cambió completamente la finalidad del proyecto", afirmó.

En esa misma línea, Garay sostuvo que "nos preocupa que se sigue dejando fuera a los adultos autistas, como si al crecer dejaras de necesitar apoyos o el autismo 'desapareciera', esto confirma que solo nos volvemos invisibles".

En la misma línea, Mariela Campos, socia fundadora de la Corporación de Autismo de Viña del Mar, manifestó que la modificación del proyecto constituye "una sensación de abandono".

"Nuestra lucha era para que las familias de los niños y a los jóvenes y adultos TEA pudieran atenderse con facilidad. Pero así como lo tienen pensado no nos sirve. No es lo que nosotros queríamos".

Campos advierte que, en el siguiente gobierno, habrá retrocesos: "la nueva administración querrá revisar el estudio para destinar el presupuesto. Llevamos 7 años esperando y las familias quieren respuestas".